

Docentes de Universidad Militar Nueva Granada y Universidad Mariana presentan ponencia en XV Asamblea General de ALAFEC en Medellín

Liliana Ruíz A.

Docente Universidad Militar Nueva Granada

José Luis Villarreal

Docente Investigador
Programa de Contaduría Pública
Universidad Mariana



Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración

En el marco de la XV Asamblea General de la Asociación Latinoamericana de Facultades de Contaduría y Administración, realizada en Medellín en octubre de 2016, los docentes investigadores: Liliana Ruíz Acosta de Universidad Militar Nueva Granada (Bogotá) y José Luis Villarreal de la Universidad Mariana (Pasto) presentaron la ponencia sobre: “Desarrollo sostenible: desafíos para la educación contable”.

El escrito es el resultado de la revisión documental y análisis bibliográfico sobre la relación que existe entre la educación y el desarrollo sostenible, y se buscó dar respuesta a la pregunta: ¿Cuáles son los avances y resultados en el cumplimiento de los objetivos del desarrollo del milenio y qué competencias debe tener los futuros contadores públicos frente al desarrollo sostenible?

En este contexto se investigó sobre la forma como los seres humanos se relacionan con los ecosistemas y el planeta, la escasa conciencia ambiental y social del ciudadano, y las escasas políticas por parte del estado que coadyuvan a disminuir el daño ambiental que se le ha causado al planeta, así como la contribución para disminuir las brechas de desigualdad existentes en un sistema económico capitalista que solo está interesado en el crecimiento y la generación de rentabilidad, descuidando el bienestar social y ambiental.

La academia juega un papel fundamental en la reculturación y formación de seres humanos autónomos, críticos y con un alto sentido ético, que les permita enfrentar los retos de forjar un mundo en donde las nuevas generaciones puedan convivir en paz, con bienestar y mejores oportunidades; para ello, es nece-

sario generar respeto por el ambiente y sustentabilidad, así como estrategias de apropiación económica y simbólica de la naturaleza y de la cultura, emerge hoy una ética ambiental que plantea la revaloración de la vida de la existencia humana (Leff, 2010).

Para cumplir con el papel fundamental de la academia, la ponencia se estructuró desde el pensamiento alternativo y la educación contable para la sostenibilidad, para que el futuro profesional pueda hacer frente a las dinámicas y complejidades del presente siglo, junto con los retos para alcanzar una mejor calidad de vida. La educación universitaria debe formar para la transformación y poner en el centro del interés al ser humano, donde se fomente el pensamiento crítico, propositivo y racional, que le permita estar en una constante búsqueda de la verdad.

Formar para el desarrollo sostenible significa incorporar los temas fundamentales, en aspectos como:

- El cambio climático y reducción de riesgos de desastres.
- El respeto por la biodiversidad.
- Los mecanismos que permitan reducir la pobreza.
- El consumo responsable y la seguridad alimentaria.

La sostenibilidad es un concepto que se debe desarrollar e incluir en las aulas de clase, con el objetivo de generar competencias que vinculen al Contador Público en la construcción de un país sostenible para las generaciones futuras.

Dimensiones del desarrollo sostenible	Competencias	Estrategias
Económico	Saber y conocer	Currículo integrado
		Apoyo en TIC
		Seminarios de actualización comprensión del sistema económico vigente, preconsumo, consumo y posconsumo
Ambiental	Del ser	Respeto por la otredad
		Mobilizar las redes locales frente a los objetivos de Desarrollo Sostenible
		Principios y ética profesional
Social	Del ser	Fortalecimiento en valores como el respeto y la tolerancia
		Desarrollo de habilidades de comunicación, discusión y diálogo
	Del aprender a convivir	Trabajo en equipo
	Saber comunicar	Participación en política
		Construcción de paz
		Sensibilidad y participación en eventos socio - ambientales

En síntesis, se afirma que los objetivos de Desarrollo Sostenible formulados por las Naciones Unidas (ONU), representan un reto importante para la Contaduría Pública, la intervención en la reducción de la pobreza a través del control y vigilancia que se puede ejercer en las instituciones del Estado, la disminución de las desigualdades tanto a nivel empresarial como estatal, la participación y el papel fundamental que juega el contador público en la lucha contra la corrupción, y el lavado de activos sustentan una fuerte relación con el logro de estos objetivos, lo cual genera necesidades de formación que buscan que desde estos

profesionales se aporte a la construcción de paz, el bienestar social, económico y ambiental.

Referencias

- Leff, E. (2004). *Racionalidad ambiental la reparapiación social de la naturaleza*. México: Siglo XXI.
- Organización de Naciones Unidas (ONU). (2015). *Objetivos de desarrollo sostenible 2015 – 2030*.



Fuente: pixabay.